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（接上期）

3. 同心協力：佛力、他力、自力 

愿力帶來很大的能量，後學在診

所看診，看診都會先簽合約，比如說：

我一個禮拜看幾次診、哪些診次等。

後學剛來的時候，因為老闆禮拜六上

午看診完，中午休息，之後就放假到

禮拜一再來，因此禮拜六的下午和晚

上原本都是後學在看診；然而禮拜六

晚上都有道場的班程，後學在這邊看

診，什麼時間都很好配合，就是禮拜

六調不開，因為只有後學跟老闆兩個

人在互輪。

禮拜六晚上有學界的班，後學都

沒有辦法帶，由後學的妹妹負責班務，

後來蔡點傳師就說：「你還是要發愿，

讓未來的時間能夠越來越彈性，一方

面能工作賺錢，在道務當中也能夠參

與。」

民國 99年（2010）時，後學在這

家診所看診，心中也是不斷地發愿，

未來如何讓時間能夠有彈性、能夠投

入道務，這個是很重要的。

一直到民國 102年（2013），各

位你的愿力會帶動別人的愿力喔！後

學的妹妹就是柬國王宛羚點傳師，她

之前在道務助理法會時發了一個愿說：

「三年內要開始開荒國外。」在民國 

102年（2013）年底的時候，剛好三

年的時間到了，於是她在心中告訴自
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己：「應該要出國開荒了！」那個時

候她大約 30歲左右，就把業務的工作

辭掉，到柬埔寨開荒。

那一年也是很神奇的一年，後學

的老闆有一個很好的同學，也是醫生，

剛好那時候工作不順利，同學的太太

就拜託老闆給她先生一個工作，請他

來我們診所上班；那時候診所的工作

量大約兩個醫生就夠了，後學想：「自

己是第三個醫生，可能會被換掉！」

也做好準備想要自己去開業。

蔡點傳師慈悲說：「你就跟上天

叩求，讓你心定，要開業就開業，不

開業就不開業，不要以後又後悔。」

很多人都在做後悔的事情！後學每天

叩求，一個禮拜後就決定不開業，因

為後學要辦道務，所以沒有時間，而

開業是要從早忙到晚的。老闆同學來

的時候，老闆就只有說他同學要來看

診，後學本來一個禮拜看九診，老闆

將後學減為七診，自然地拿幾個診次

給同學看診，沒有說明或解釋；後學

也沒有覺得怎麼樣，只想說他可能是

要幫我加薪，因為九診變成七診，老

闆也沒有說薪水要減多少。

隔一個月，當然錢就扣掉了，直

接按照看診比例扣掉了，後學也沒有

跟老闆爭取什麼，因為後學有跟他簽

合約，每個禮拜看幾診、固定多少錢。

後學覺得有些事情當下不用爭，就這

樣被扣了 7個月，一個月扣掉 9分之

2的薪水。6、7個月以後，藥師突然

好奇地問老闆：「王醫師現在一個禮

拜少看 2診，您怎麼處理的？」我們

老闆是個很敏感的人，他以為後學在

不高興， 隔一天就馬上跟我說，從明

天起開始恢復原狀，幫你加薪多少。

加薪多少都是其次，他同學來看

了幾個月之後，剛好後學的妹妹說要

出國了，後學就趁機跟老闆說：「之

後我禮拜六沒辦法看診，您是否可以

做安排？」於是老闆就請他同學來看，

他的同學開始看禮拜六晚上的診，然

而一個月後就離職了。從民國 103年

（2014）到現在，禮拜六晚上都是後

學的老闆自己看診，後學禮拜六都不

用看診了。

後學沒有跟老闆爭什麼，雖然薪

水扣的比例是蠻重的，然而若是為了

爭這一點權益，也許上天鋪的路就不

見了；各位要以圓愿為優先，念茲在

茲、全力以赴。從那一次開始，後學

出國種種道務就變得越來越方便！還

有很多的故事。
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當你發愿之後，就是未來佛，每

個人都會護持。最重要的是，發愿的

人會啟動自己靈性的原動力，所以會

有這三種力量：仙佛的力量、我們所

有同修好友的力量，還有最重要是自

己的力量，同心協力。所以各位不要

怕發愿，愿力有很強的力量，可以帶

給自己成功。

民國 107年（2018）年底，後學

蒙黃錫堃總領導點傳師慈悲提拔領

命。民國 108年（2019），我們單位

的社青和學界就分班了，在暑假時我

們都會辦壇辦法會，有一個小六的學

生來參加壇辦法會，小六以上就歸屬

在學界，她也一樣寫愿力表。愿力不

只是壇主的責任，每一個人都可以發

愿，要如何帶動他成功？道一代的壇

主要帶動道二代發愿、道三代發愿。

發愿是自己對上天表白，這位同

學也是發愿財施，因為她才小六、錢

不多，她發愿每個月的第一個禮拜財

施 100元；她也發愿要度人求道。8

月辦完法會；9月辦一天的營隊活動，

她就去度她同學來參加。她的媽媽傳

給後學他們家的群組對話，上面寫著

她要邀約誰來參加營隊。媽媽也很感

動，因為想不到自己的女兒比自己還

要勇敢開口！

發愿啟動靈性的原動力，一個小

六的學生，道理了解得多嗎？她可能

有聽道理，但還是有聽沒有懂，但是

她願意去做這樣子的事情。所以愿力

有很大的力量，跟年紀沒有關係。

後學於民國 107年（2018）領命，

之後開始辦道務。後學在診所上班，

健保局有規範，要請款規定一個月要

看診 25天以上； 25天的合理門診是

老闆很大的一個門檻，後學簽的合約，

老闆就有寫，如果一個月看診不到 25

天，向健保局請款時，錢就會被打折，

打折的金額要從後學的薪水中扣掉。

後學在領命前，一年大約就只有

出國一次，次數太頻繁，老闆會受不

了！因為一出國，看診的天數就絕對

不到 25天；然而在民國 108年（2019）

那一年，後學就出國了 8次，幾乎每

個月出國！老闆也對後學很好，他都

沒有說什麼，也沒有扣錢，後學就想

這是　天恩師德加被。

民國 108年（2019），後學出國

考察。那一年雙親節活動時，蔡點傳

師與後學討論道務，問後學說：「你

要不要到國外開荒？要不要負責開荒

一個國家？」蔡點傳師在事後才告訴

後學：「那時你的小孩還小，兩個孩
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子才讀幼兒園而已，原本以為你應該

會這樣子回答：『再看看、再想想。』」

蔡點傳師原本以為後學會這樣子回

答。

後學是想：「我們有機會學習，

就去學習！」那一年後學就去國外考

察了三次，要去找看看我們的發祥地

和房子。剛開始去考察時，原本以為

找房子應該不難，可是找了之後，才

知道是非常困難！看了一、兩百間的

房子！喜歡的太貴，便宜的又不符合

我們使用。

蔡點傳師慈悲說：「圓愿的路上，

上天會給我們很多的考驗，因為要考

驗我們是否念茲在茲？是否全力以

赴？是否有真正想要行愿的心？」在

行愿的路上，困難是必然的，但是我

們要堅持下去，上天就會鋪路。

在我們的群組裡面，點傳師也有

發佈。在 LINE上就發愿，其實文字

就可以發愿，講出來就是發愿 ，心念

一動也是發愿。我們那時候去考察，

在群組中大家也是共同地祝福。愿力

一發，先是自助，然後很多人會幫助，

也會有天助。我們看了非常多房子，

到國外開荒，上天自會鋪路。原本有

一間房子，已經要跟屋主簽合約了，

但是後來發現了一些因素，原來還是

不適合；或是這一次去已談到百分之

八、九十，然而下一次去就破局了。

在其中也感受到上天會助我們。

民國 108年（2019）時，在當地

並沒有找到適合的發祥地。有一位點

傳師慈悲帶著我們考察，後學也很震

撼，因為這位點傳師一個人在當地開

荒十幾年，以下有 8、 90位捨身辦道、

清修的人才，都是 20幾歲的年輕人。

後學去的時候也開始思考，我們台灣

的學界有沒有辦法也這樣子，願意捨

身辦道，白天也為道務，晚上也能夠

為道務。

當然清修是每個人自己的愿力，

我們並不會特別去談這個部分，只是

想著這樣的可能性；然而經由別人愿

力的帶動，心念一動，愿力就會發起。

在民國 108年（2019）時，後學看到

這樣一件令人震撼的事，到現在民國

112年（2023），當中經過道務的推動，

到現在也有 8到 10位學子，白天在我

們的教育志業工作，也就是在道場上

班，晚上也是協助道務和班務。由此

可見，每個人的愿力會帶動別人。

民 國 108 年（2019） 考 察 時，

都找不到適合的房子；民國 109年
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（2020）時，蔡點傳師到當地去，就

向上天表白：「祈求上天慈悲庇佑，

三天內找到發祥地，預計多少錢的房

子，最好離機場 30分鐘以內。」你發

愿，上天就會鋪路。

最後真的順利在三天內就找到房

子，離機場只要 15分鐘，第四天簽了

合約，第五天到法院公證後，就回台

灣了，五天內就完成了！如果在這個

月分裡面我們沒有找到發祥地，可能

現在不會進駐這個國家了，因為買完

發祥地回來以後，疫情就爆發了，沒

有辦法再過去了，所以這是　天恩師

德加被！

我們在這個月分當中找到房子，

直到去年（2022）年底，我們有兩位

講師進入當地，後學在五月分時前去

將兩位講師租的 堂開堂，這個月蔡

點傳師去，兩間 堂都辦道。

這個發祥地，民國 108年（2019）

考察，民國 109年（2020）定案，隔

了三年多的時間，我們才進入這個國

家！在開設 堂的過程當中，發現到

愿力裡面有佛力、自力、他力；仙佛

加被、鋪路，讓我們找到發祥地。進

來之後，我們也發出自己的力量，

不斷地考察；最重要是他力，蔡點傳

師本來是要讓柬國的王點傳師長駐當

地，然而在王點傳師領命之後，就不

適合長駐了，因為點傳師是開荒各國，

不適合一直長駐在某一個定點，除非

這個地方有需要。

蔡點傳師在民國 110年（2021）

的時候就思考那要由哪一位講師長駐

當地，畢竟那裡還是有官考的國家；

蔡點傳師去柬埔寨的時候，在隔離飯

店住了 14天，現在隔離 14天已經是

天方夜譚了！住在飯店 14天中，就在

想到底要由哪一位講師長駐，蔡點傳

師想到一位坤道壇主，她是單親、小

孩才小學三年級；蔡點傳師就打電話

給她說：「某某壇主，請問妳有想過

要出國開荒嗎？」各位覺得她會怎麼

回答？（聽眾回答：再看看！）

這位壇主說：「點傳師，您怎麼

知道我曾經想過？我曾經在佛前跟仙

佛說以後我要出國開荒，可是因為孩

子還小，所以沒有寫在愿力表上。」

沒有人知道她有這個愿力，她也不敢

跟別人分享，因為覺得時間還未到；

但是她心裡曾經浮現過這個想法，所

以她跟點傳師說她曾經有過這樣子的

念頭。

蔡點傳師接著第二個問題：「現
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在有一個地方需要長駐的人，妳要不

要過去那邊長駐？」你覺得她會怎麼

回答？（聽眾回答：好！）

她跟點傳師說：「點傳師慈悲，

是不是再給我 8年。」那時候她的小

孩子才小三而已，8年之後，小孩大

約 18歲了，她就可以自己出國，讓小

孩子在台灣自主。

蔡點傳師跟她說：「再等妳 8年，

妳不用辦了、妳不用開荒了！因為時

間不知道會磨掉多少英雄的壯志。」

聽完點傳師的話，她就決定出國開荒，

也帶著孩子去開荒，因為帶著孩子去

讀當地的華校也很自然，人家問說：

「妳一個外國人，為什麼留在這裡？」

她可以回答：「我帶我的孩子來讀國

際學校。」是一個很好的保護色，孩

子又能夠學當地的語言，又可以做很

好的翻譯，又很好溝通，於是她就去

國外開荒了。這就是他力！

當她定案之後，蔡點傳師就在班

上說：「我們在找國外的長駐講師。」

點傳師還沒有公佈是誰要去；而另一

位又浮現了，她自己主動打電話給點

傳師說：「點傳師慈悲，我可不可以

到國外開荒？」這一位是區公所的課

長，她是公務人員，才 50 幾歲，她

說她可以提早退休，但提早退休的退

休金差很多，是跟錢過不去！蔡點傳

師也跟她確認說：「妳要這麼早退休

嗎？」而她覺得時間不能浪費掉，生

命沒有辦法重來！

她也有先跟先生溝通，先生也同

意，先生是壇主。所以她在 56歲時就

辦提前退休，她的主管都不能夠相信，

怎麼這個時候在辦退休，因為再拚 4

年，60歲再退休，退休金是差很多的！

她還是決定要提早退休。

這兩位講師現在就到當地開荒。

透過仙佛鋪路、自己的考察、未來佛

的護持，兩位都自動浮現出來。當你

愿力一發的時候，仙佛必會加被鋪路，

前提是你要念茲在茲，心中要有這個

愿力，要不斷地找機會去圓愿，在仙

佛鋪路之後，必會完成。

愿力的殊勝

1. 愿力確定修道的方向 

愿力可以確定我們修道的方向，

讓我們堅定不移，重點是可以改變我

們的命運，這是大家都相信的，只是

我們不常發愿，改變的量能就不夠多。

後學舉一個例子，這位是我們開荒柬

埔寨的講師，她以前在台灣開設 堂，
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然而她的先生都反對，所以開 堂沒

多久後又收起來，復堂之後又收起來，

前後有兩、三次。

她在台灣時，發現身體得了一種

自體免疫的疾病，像紅斑性狼瘡一樣，

自己的免疫細胞會攻擊自己的身體，

優先攻擊血管最多的地方，也就是腎

臟；腎臟一被攻擊，腎功能不好的時

候，她就開始高血壓，那陣子身體狀

況很不好，變成惡性高血壓，不論吃

什麼藥、打什麼針、吊什麼點滴，她

的血壓都是高達 180、200mmHg，降

不下來；血壓降不下來，她身體的器

官衰竭得越快，因此在惡性高血壓一

段時間後，她就中風了，腦部受傷、

一側的手腳無力。

2. 修道進路不退轉

她一直跟點傳師申請說：「想要

出國去開荒辦道。」因此在中風之後，

她一直有努力復健；有很多中風的人

不喜歡復健，因為會很難過，手腳僵

硬、循環不好，復健是很痛苦的，因

此都必須要堅持！她就非常地堅持，

雖然一側手腳無力，但是走路、生活

自理都還可以。

這種疾病不好控制，這也是每個

人業報當中遇到的果報；後來沒多久，

她的腎臟就壞掉了，兩顆腎臟都衰竭

之後，就要開始洗腎。那時候她選擇

用腹膜透析的方式，每次都要打幾千

CC的藥水到肚子裡面，把毒素透析出

來，還要再排掉，每天要重複這樣子

的過程好幾次。

但她還是一直跟點傳師申請，希

望能夠發愿出國開荒。點傳師就問她

說：「有可能把洗腎的藥水帶到國外

嗎？」沒有辦法！因為我們在台灣有

健保才能夠這樣洗腎，到國外自費買

那種藥水，花不起、太貴了！她就這

樣洗腎洗了兩年。但是她一直有愿力，

在心中一直跟仙佛表白：「希望有出

國開荒佈道的機會。」

3. 消除業障的葛藤

兩年之後，有一天她傳訊息：「報

告點傳師，醫院打電話給我說可以去

換腎臟了。」有一位年輕人車禍腦死，

家人願意把器官捐出來，剛好她的血

液檢查符合。

台灣要腎臟移植的機會非常低，

肝臟移植比較容易，因為肝臟會再生，

只要你身體健康，肝臟都可以捐給別

人，它之後會再生回來；而腎臟移植

的機會很少，一個人只有兩個腎臟，

且要能夠血液檢查都完成並符合。



35基礎 e誌  

她寫：「如果換腎成功，之後再

向點傳師申請到柬埔寨開荒。」點傳

師慈悲跟她說：「天恩師德護佑，准

啦 ！」她在 LINE上就發愿要到國外，

因為當時點傳師在國外。

民國 105年（2016）12月，腎臟

移植，移植後要觀察一段時間；隔年

（2017）9月，她就出國去了，現在

還留在柬埔寨，吃抗排斥的藥，努力

地控制。她去柬埔寨之後，自己一個

人在外面拓點，自己一個人住在那裡，

距離金邊大約 1個小時的路程。她住

在干拉省開辦道務，一個月租金大概

一、兩百塊美金，她原本在台灣的

堂，我們又把它搬到柬國，在柬國她

第四次復壇成功。

她在那裡開設中文班教學生，自

己存了錢，就在當地買一台嘟嘟車，

載學生回總堂開班。她的 堂復堂 4

次，真是「打不退的開荒決心，澆不

息的菩薩熱情」！因為她心中一直有

愿力 ，所以上天撥轉讓她有機會，她

自己也非常感恩！

圓愿與再創新局

1. 心發則眾生可度，愿立則佛道堪成

在發愿當中，不是只看到困苦、

困難，而是要不斷地堅定信心，心中

有愿力、有打不退的決心，才有能量。

愿力讓我們的生命綻放曙光，改變自

己目前修辦的思維，讓我們更加地開

展。

現在大家手上都有一張愿力表，

分組之後會填寫；愿力表裡面有非常

多項愿力，這些愿力大家也都常常看

到，只是我們今天要再去思考一下，

請問各位壇主、辦事員：「你的愿力

是什麼？」

2. 忠恕愿力卡

後學針對愿力表逐一說明，第一

個是「廣行三施，護持道務」，我想

我們每一個人都有在做，比如第一個

財施，大家一定是有錢出錢、有力出

力；後學都會鼓勵學子把零用錢存起

來財施，盡量每個月都做，一個月 50

元、100元、200元、500元，都沒有

關係，使之形成自然，這是很重要的。

我們有些學子會在愿力表上面寫

一個月財施多少錢、度人多少，例如：

這位大學的學子預計 8年開設 堂，

他就自己寫。每個人自己去算，現在

寫 8年，明年就會寫 7年，通常都會

提前完成！這些學子都會寫 1年布施

多少錢，種種都有。
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有一位壇主的夫人分享，她有三

個孩子，其中一個孩子的外號是「鐵

公雞」，他的同儕都說他真的是一毛

不拔；他在法會結束後，願意把錢捐

出來，他的媽媽看到都覺得非常高興。

所以各位道一代、道二代的壇主，

看到孩子願意付出要高興、要鼓勵孩

子布施，能捨才能得，這是一定的。

另一個是我們彰化分部的學子，布施

100元，也不容易，因為他家裡的經

濟狀況很拮据，雖然他身邊只有 100

元可以用，還是願意布施出來。

很多道場應該也都是這樣，本來

每一個人要捨出來並不容易、很困難，

但是我們還是要捨；既然要捨出來，

就要早一點，不要想說等我賺多一點

再捨出來，等我怎麼樣再出來，那就

太慢了！正如同後學前面分享那一位

壇主的例子，若真的等她 8年，就不

用辦了！各位，你現在當下所發的愿

力，當下就是最好的時機！

法施非常重要，每一個人都有這

張嘴能講話，所以你可以開口度人、

可以去鼓勵別人；各位壇主、辦事員

在聚會當中，一定要口出好話，不要

抱怨、不要批評、不要放馬後炮等等；

每個人講出來的話，都要「一語驚醒

夢中人」。

有一位壇主的夫人在某一年 8月

的壇辦法會，發愿說要去拓展讀經班，

可是她都沒有去圓愿、都沒有去找點；

她是做保險業務的，自己花錢去上課，

每個禮拜都要去台北上課好幾次，花

了好幾萬元；因為她去上課，有很多

班程、道務都沒有參加。

她在民國 105年（2016）講員法

會完之後，一語驚醒夢中人，感動化

為行動，1月分，她就開始去接洽，

她住大雅，就在社區中先接洽開讀經

班，後來這個點因緣不具足，沒有開

成；在 4月分，她又去大安圖書館接

洽，從 5月開始開班到現在；5月分，

她也去接南屯圖書館開班，這個點後

來又收起來；現在又跑去后里等很多

點去拓點。

因此在法施當中，「一語驚醒

夢中人」是非常重要的，各位要相信

自己能綻放佛性之光，每一個人都可

以！

等一下在小組分享的時候，每一

個人也要綻放佛性之光，口說好話，

帶動別人願意發愿、願意努力學習，

這是很重要的 。
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第二個是「廣度有緣，成全化

眾」，劉定文總領導點傳師慈悲帶領

基礎忠恕道場，一直跟所有點傳師說：

「我們的道務推動方向，要度人多、

清口多、開壇多。」老前人也慈悲說，

能度、能辦、能做的，要多做。在這

句話當中就帶動我們的愿力。

如同前面所說，你要度人求道，

幾眾？要很明確地寫出來，自己訂定

要半年或一年完成；甚至你有要度的

人的名字、想度的同學的名字等都寫

上去，加深自己心中的印象，才能夠

念茲在茲。

國內要開拓讀經班，或要開拓什

麼樣結緣的班，也都可以。成全多少

人參加忠恕學院課程，或者是各單位

自己有什麼樣的班程，都要寫在這上

面。成全多少眾清口茹素，要成全幾

間的家庭 堂開壇；可以想想自己認

識的人，可以成全他立清口愿或開設

堂。

在現場的人，你是辦事員，還沒

有開設 堂，也可以訂自己幾年內要

開 堂。我們有一位壇主就是這樣，

他在壇辦法會當中發愿要在 4年內開

設 堂；法會後，因為他家是大家庭，

有不少人口，為了要開 堂，他一定

要去找房子；有自己的房子，才有空

間可以開設 堂。

於是他就開始看房子，房子很好

找，因為他一進去就先看一樓的格局，

是否適合安 堂，如果不行，二樓、

三樓就不用上去看了！但是找了 2年、

3年，都找不到適合的房子，這個過

程當中，家裡的需要，又用他的錢先

去買車子；車子買了，他就沒錢了。

到了發愿後的第 4年 6月，他還

是找不到房子，而他身邊的存款只剩

30萬元，也沒有頭期款可以買，他

心裡想說：「糟了！我向上天說 4年

內開 堂，看來我今年要跟上天再延

兩年！」可是除了向上天真誠愿力表

白之外，在這個過程中他也很努力，

於是到大約 6月底、7月初的時候，

有一位讀經班的家長說要搬去別的地

方，因此要賣房子；他就去看，一樓

的格局光 堂就可以有 6、7坪的空

間。我們的 堂都是開在一樓，因為

開門就可以見佛。

他一看，這個就是他要買的房子，

因為一樓能開 堂，他都不是去看套

房要住多好、房間要住多大，都不是！

他一進去，先看 堂可不可以開在一

樓，可以，那一間他就決定了！而且
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那一間房子離他家走路只要幾分鐘就

到了，於是他就先訂下來，身邊只有

30萬元，借了一些錢，就先把它買下

來。法會前就開堂成功，開堂那天度

了 70幾眾。

他從民國 98年（2009）8月立愿，

到民國 102年（2013）開堂成功；開

堂之後，他家裡就開讀經班，現在還

在運作。所以各位你若還沒有開 堂，

你要寫立愿開壇的時間。你要成全，

你也要寫時間。

我們每一年都有開壇辦法會，各

位壇主都非常重要，因為每位都是領

航的舵手，都要去度人成全。這張相

片是民國 110年（2021）開法會時拍

的，因為是在疫情當中，法會是分散

在各家庭 堂中，線上合班，下午分

班運作；法會中，一樣讓各小組寫下

愿力。

各位等下在分組時也是一樣，不

要擔心把愿力講出來，講出來的愿力，

會帶動旁邊的壇主；講出來的愿力，

也會帶動愿力的生發，每一個人的愿

力會互相帶動，所以在小組當中，大

家都要把愿力講出來，這叫未來佛的

護持；當講出來之後，向上天表白，

自己內心的信心就會更加地堅定。

當時我們各組整組都說要度 100

個人、90幾個人，財施多少，這是整

組的總愿力。帶動當中，在這次法會

之後，各家庭 堂的壇主都主動申請

要辦道，不是點傳師叫他要辦道，而

是壇主自己申請。

 8月 15日法會之後，就如同上天

在催他們要趕快辦道一樣，從 8月 17

日開始辦， 8月 26、29日各辦二場，

9月 2日、9月 4號⋯⋯，一直辦到 9

月 21日，一個多月的時間，共有 32

場辦道，都是家庭 堂的壇主自己主

動申請要辦道，共度了 124眾。

各位壇主，愿力表當中也可以自

己寫，自己的家庭 堂一年要辦道幾

次，你向上天真誠表白之後，你要度

的有緣人就會浮現；你自己的區域，

大家共同來度人，大家的愿力共同帶

動、共同完成。

開口度人本來就是我們的責任，

但是這個人能不能順利求道，當然還

是要看他的緣分、他的累世佛緣；對

方是否有因緣，還是要我們先開口才

知道。發一崇德道場說台灣至少還有

一千一百萬人沒有求道，看來好像飽

和，其實還有很多人未求道；只是各

位壇主要勇敢地開口，開口是我們的
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責任，能不能成功，就看他們的佛

緣。

第三個是「道傳萬國九州」，包

含國外長駐開荒與短期海外幫辦。國

內自己立愿開拓什麼班都可以。老前

人慈悲說他來台灣行道，帶動基礎忠

恕道場海內外的道務。我們大家求了

道之後，要到世界各地行道，所以我

們不要只堅守在自己目前的位子上而

已，希望能夠往外去廣結善緣。

就如同我們慈興單位開拓到柬埔

寨，當時蔡點傳師說了一句話：「開

荒海外，救了國內的道務。」因為可

以讓國內壇辦每一個人都有他想要去

發心了愿的地方，他在台灣不知道要

往哪裡去；到國外之後，增廣他的見

聞，發現原來他還有很多可以去努力

的地方。

結語：我們不是正在發愿，就是

走在圓愿的路上

在民國 107年（2018）8月的壇

辦法會中，有位高一的學生，蔡點傳

師慈悲跟他說：「你應該要飛出去

了！」點傳師只有說這一句話，他心

裡就知道點傳師叫他要出國去，於是

在法會結束後，他每天早上 5點就起

來讀英文，因為他要增加自己的英文

能力，到海外之後，他必須要靠英文

溝通。他小時候曾跟媽媽去短期幫辦，

因此有這個緣分。

到民國 109年（2020），他那時

候已經高三了，即將大學聯考，5月

時他就去考雅思（IELTS，國際英語測

試系統），並高分過關，他就可以申

請國外的全英語學校；所以高三那年，

他也沒有參加台灣的大學聯考，只是

陪同學去參加。就從那一句「你可以

飛出去了」，他心中就知道要出國去。

隔一年，那時還在疫情期間，但

在民國 109年（2020）時，班機有開

放，他就隨著講師到柬埔寨去了，在

柬埔寨讀大學讀到大三；在當地，他

也是很努力地去拓點，教中文、教英

文，看能不能在當地結緣，度人求道，

他有他自己要圓愿的路。

每一個人圓愿的路，都有很多艱

辛的地方，但是就因為艱辛，要不斷

地堅持，走到最後才能修證。我們也

都鼓勵台灣的年輕學子跟著到海外，

後學帶著他們在今年（2023）4月去

海外下鄉辦道；這是我們第三次下鄉，

開荒十幾年，只有三次下鄉，並不多，

因為我們只有針對當地學生。大家看

到相片中這位學子現在高三，她去海
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外幫辦回來，在她家裡開設的 堂於

6月 3日度了 7位同學來求道，很不

容易！

每一個人只要願意發愿，有動力，

其實每一個人都可以努力去做。她在

讀國中三年級的時候，家裡的 堂是

媽媽堅持要開壇，原本爸爸不太同意，

後來也都不太認同，公婆也不太認同，

一直希望把 堂收起來。

在這位同學國三的時候，有一次

家裡要辦道，時間到時，她媽媽跟後

學報告：「可能家裡暫時不能有外人

進去，因為公婆不太認同，所以很為

難。若是有度到人，是否可以帶到講

堂求道？」邊講邊掉眼淚，女兒看到

媽媽掉眼淚，回家就問媽媽：「今天

為什麼跟點傳師講話時在掉眼淚？」

媽媽不得已，只好跟她講有這樣子的

過程。

女兒跟她媽媽說：「媽媽，如果

我度得到同學來求道，我們家的 堂

絕對不可以收起來！」結果那一天沒

有改到講堂辦道，而是直接在他們家

辦道，她度了 3個國中同學來求道。

每個人心中都有靈性的原動力，只要

你願意，就能夠勇敢地開口。她今年

海外下鄉辦道回來後，發愿要度人，

也度了 7眾來求道。

愿力表裡面第一個「廣行三施」，

財施、法施、無畏施，每個人都做得

到，但你要把它寫得更明確一點，要

度幾眾、時間多久？這是要約束自己

的心，告訴自己有什麼樣的目標要去

完成，也跟上天表白我要度這麼多人，

請上天助我們一臂之力。

開荒國外，每個人愿力不同；還

有其他，各位想得到的就去寫。後學

在去年（2022）的時候也發了一個愿，

因為每個月都會開集體領導的會議，

從早上 8點半開到中午 12點，之後用

餐；後學心想，既然早上都會來開集

體領導的會議，學界包括國高中、大

專生也都有推薦進來參與開會，那我

們就訂每一次領導會議結束後做為學

界統一辦道日，所有學子留下來執禮。

從去年 3月 27日開始，那個月分

如果有開集體領導會議，下午一點就

辦道，所以從去年開始到現在辦了十

場，度了 60眾，雖然不多，但是每個

月就讓我們的學子一起共同參與。

我們曾經有一場辦道只度了 4眾，

但是焚了 3張表文，因為在辦完結束

後，又有學長打來說：「報告點傳師，

我現在有度到一個朋友，可不可以再
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等一下？」我們就等他。因此當時間

訂出來後，仙佛鋪路，有緣人就會出

現。各位壇主，你們的家庭 堂也要

把時間訂出來，一種就是單位統一訂，

一種就是各位壇主自己訂，一年要辦

道幾次，日期訂出來，你講給大家聽，

有緣人大家共同來度，我們也是這樣

子完成的。

前面談到，後學看到國外其他

道場有那麼多人願意捨身辦道，心念

一動，當中我們的愿力就會帶動，我

們單位現在有十位白天在教育志業上

班，晚上也是來幫忙道務，這當中我

們也是希望逐步推動。

這一張愿力表寫完後，在小組裡

面你們也可以分享，因為心念一動，

愿力就發了；一說出來，愿力就發了。

佛前發愿，撼動天地，各位要勇敢地

發愿，為所有的眾生發愿，為我們的

生命的改變來發愿。總領導點傳師很

慈悲說：「道在聖傳修在己，德由人

積命由天。」修辦的成果是掌握在自

己的手上，我們所發的愿，自己要努

力去行愿。

我們不是正在發愿，就是走在圓

愿的路上。你手上有一張愿力卡，這

是道務中心所作重發心愿的愿力卡，

等一下在小組中，你可以先分享你自

己的愿力，並說明自己會如何圓愿。

你也可以分享曾經圓愿的經驗，將你

的成功帶動大家；這也就是法施，我

們自己成功，帶給別人信心，讓別人

有很大的勇氣，也願意發愿。「一語

驚醒夢中人」，這是非常重要的！

修辦成果掌握在每個人自己的手

上，自己所發出的愿，仙佛加被鋪路。

我們所有現場的前賢都是未來佛，最

重要是自己有那一份動力，願意努力

地來行辦。愿力再起，開創新局，老

前人慈悲勉勵，我們要一天比一天進

步、一年比一年進步。現場各單位的

壇主都是領航的舵手，祝福在重發心

愿的過程當中，更加道務宏展；也祝

各位前賢身體健康、一切順利！

（全文完）

▲  2023基礎忠恕壇主法會天順講堂場次。


